



N° et date de parution : 20003 - 19/05/2009

 Diffusion : 467574
 Page : 18

 Périodicité : Quotidien
 Taille : 95 %

 leMonde1 _ 20003 _ 18 _ 21.pdf
 373 cm2

Site Web: http://www.lemonde.fr

Oui aux psychothérapeutes, non aux charlatans Le projet de loi sur l'hôpital menace de provoquer une erreur historique

ans le cadre du projet de loi réformant l'hôpital, le Sénat examine d'ici au 20 mai, une nouvelle formulation de la loi d'août 2004, réglementant l'usage du titre de psychothérapeute. En effet, cette loi n'a jamais pu être mise en œuvre, le Conseil d'Etat ayant successivement rejeté tous les projets de décret d'application proposés par le gouvernement.

Bien que dans plus de 90 % des cas les psychothérapies soient aujourd'hui entreprises à l'initiative des « usagers » eux-mêmes, en dehors du cadre hospitalier, un article a été ajouté à ce texte de loi visant essentiellement à réformer l'hôpital, et le Sénat doit se prononcer maintenant, en « procédure d'urgence ».

Ce nouveau texte proposé par le gouvernement, et adopté en première lecture par l'Assemblée nationale, n'est pas conforme aux normes européennes et risquerait de constituer une erreur historique : en effet, il mettrait en danger des usagers psychologiquement vulnérables, en accordant la caution de l'Etat à des médecins et des psychologues, certes compétents dans leur domaine, mais non formés spécifiquement à la psychothérapie; et cela en excluant paradoxalement les psychothérapeutes professionnels qualifiés, certifiés à un niveau bac + 7, dans une trentaine d'établissements d'enseignement supérieur privé. Il convient de rappeler que la pratique de la psychothérapie n'est pas, en France, enseignée à l'université publique.

Quatre millions de personnes (soit 8 % de la population adulte française) ont eu recours à la psychothérapie afin de pouvoir surmonter leurs souffrances psychosociales : dépression, stress, chômage, isolement, conflits conjugaux, familiaux ou professionnels, traumatismes psychologiques, etc.

Douze méthodes scientifiques sont largement reconnues à l'échelle européenne; elles se répartissent en cinq courants principaux: psychanalyse, thérapies cognitivo-comportementales, thérapies familiales, psychothérapies humanistes ou psychocorporelles, psychothérapies intégratives.

Ce projet a fait l'objet du dépôt de onze amendements émanant de plusieurs courants politiques »

La formation dispensée depuis un quart de siècle, dans des écoles et instituts privés (niveau d'entrée bac + 3 minimum, avec une sélection concernant l'équilibre et la maturité de la personnalité), comprend une psychothérapie personnelle, des cours théoriques, incluant la psychopathologie, une formation méthodologique et pratique, sous supervision étroite, et un engagement déontologique.

Il importe de souligner que beaucoup de ceux et celles qui choisissent, à 40 ans en moyenne, la psychothérapie comme second métier, ont déjà une expérience professionnelle qui les y prédispose particulièrement (travailleurs sociaux, métiers de la santé, éducateurs...). C'est eux que la loi éradiquerait de l'exercice de cette profession. Il s'agirait là d'une décision incompréhensible et impardonnable.

Cependant il est vrai que, profitant de l'absence de textes législatifs, un certain nombre de charlatans, voire de « gourous » de mouvements à caractère sectaire, se sont autoproclamés « psychothérapeutes », sans aucune formation sérieuse et représentent un danger certain d'infiltration dans le no man's land que créerait l'adoption de la loi dans sa rédaction actuelle. Croyant viser au mieux, elle risque fort de virer au pire.

En effet, le projet d'article en débat au Sénat ne fait pas la distinction radicale qui s'impose entre ces usurpateurs et les psychothérapeutes qualifiés authentiques. Ce projet a fait l'objet du dépôt de onze amendements émanant de plusieurs courants politiques (UMP, Union centriste, PS). Le vote doit intervenir en début de semaine.

A noter qu'un manifeste initié, le 9 mai, par dix-sept professionnels incontestés, circule en ligne et a déjà été signé par plusieurs centaines de médecins, psychologues et professeurs d'université dûment formés à la psychothérapie ou à la psychanalyse dans des instituts privés, à l'issue de leurs études universitaires de base.

Ces spécialistes – parmi lesquels plusieurs personnalités mondialement connues, comme Boris Cyrulník, Mony Elkaïm, etc. – font part de leur désaccord profond et attestent qu'ils ont acquis leur formation de psychothérapeute ou de psychothérapeute ou de psychothérapeute ou de psychotheraditionnel, qui se prête mal à une formation aussi spécifique et personnelle. L'avenir et la créativité d'un métier essentiel à nos sociétés modernes se trouvent ainsi gravement menacés.

Serge Ginger, président de la Commission européenne d'accréditation des instituts de formation à la psychothérapie ; Edmond Marc, professeur émérite des universités, Paris-X;

Armen Tarpinian, directeur de la revue de « Psychologie de la motivation ». Codirecteurs de l'ouvrage « Etre psychothérapeute, questions, pratiques, enjeux » (Dunod, 2006). www.ff2p.fr